

PAPEL PERIÓDICO DE LA HAVANA

Del Jueves 16 de Abril de 1795.

Se continúa.

S tiene una rastra con dientes de fierro apartados uno de otro quatro pulgadas, y al principio de la Primavera estando la tierra en sazón se pasará dicha rastra por cima de la alfalfa acabada de segar, cargandola para que no saite y haga labor. No hay que temer en esta operacion que se arranque la alfalfa, ó que se destroe y desuelle, pues lo primero es imposible, porque á los tres años ya està tan agarrada al terreno que no se arranca con tanta facilidad, y lo segundo es muy útil. Para convencerse de ello haga qualquiera la experiencia, y separe con qualquier instrumento la cabeza de una planta de alfalfa en muchas partes, y verá que cada una de ellas forma una nueva cabeza, lo que contribuye à espesar lo finito, y rejuvenecer la alfalfa; así quanto mas se la desnella brota con mas vigor, y se guarnece de nuevos tallos.

Como hay tierras que abundan de hierbas mas que otras, algunas veces no basta la rastra para destruirlas, y así en este caso no hay que detenerse en arar el terreno. Habrà quien gradúe de una extravagancia este último consejo por el temor de que el arado no destruya la alfalfa, pero la experiencia tiene acreditado lo contrario. Sin embargo para lograr el fin de limpiar y renovar la vegetacion de la alfalfa arandola, es menester usar de un arado ligero con poca ó ninguna orejera: los surcos deben hacerse claros y de solo dos pulgadas de profundidad, y despues se pasará la rastra con dientes de madera. No hay que intimidarse por las muchas raíces que saque el arado, pues pronto se forman otras nuevas que aceleran la vegetacion, y prolongan la vida de esta planta que puede durar 25 ó 30 años cultivada del modo referido.

Así es como se siembra y mantiene esta especie de prado arti-

ficial el mas nutritivo y abundante, y menos expuesto á contingencias, y al mismo tiempo el mas apetecido por los animales. Ahora diremos algo sobre el modo de recogerle y guardarle.

Luego que la mitad de las flores se han abierto se debe echar la hoz á la alfalfa. Si se hubiese de guardar para darla en seco á los ganados, se debe escoger un dia claro para que el Sol la pueda secar prontamente, y si hay que dexarla algunos dias en el mismo sitio, no se debe ahuecar porque asi se caeran las hojillas y perderia de su bondad, sino se ha de volver de abaxo arriba. Si sobreviniese alguna lluvia es menester recogerla antes y ponerla á cubierto, porque si se moja, las hojas se ponen blancas, y pierden enteramente el sabor.

No se ha de esperar jamás á que esté enteramente seca para encerrarla, porque asi se desperdiciarian todas las hojas, y para evitar el que se putra se mezclara con paja, la qual absorve la humedad de la alfalfa, y adquiere un olor agradable que la hace mas apetecida.

Si se advierte que amarillea, se la debe inmediatamente cortar. La mielga que se asemeja mucho á la alfalfa, se cria en tierras arenosas, montañosas, ligeras y secas, y es muy nutritiva. Guardandola seca se puede hacer uso de ella en el invierno y Verano, aumenta mucho la leche á las madres que crían. Para los machos puede ser en algunas ocasiones perjudicial por su calidad refrigerante y aperitiva. En España es comunísima, y muy usada para alimento de los ganados; pero no sabemos que se haya cultivado en alguna parte, ni sembrado para prado, solo se toma como la produce la naturaleza.

El trébol es otra de las plantas que componen los prados artificiales. Le hay de varias especies, á saber, el comun de flor pagiza, el de prado, el de flor blanca, y el trébol de Olanda. Todos ellos son muy nutritivos y apetecidos por los animales. El de Olanda que es el que forma la mayor parte de los prados artificiales de este país, es muy suculento y nutritivo, y da mas forrage que los otros, pero quiere tierras bajas y humedas, por lo que en España no conviene sembrarle sino en terrenos frondosos y de regadio. El pagizo se adapta á las tierras areniscas, endebles y secas. Su cultivo y usos es muy semejante al de la alfalfa, por lo que omitiremos volver á repetir lo que queda dicho. Solo advertiremos que esta planta no dura mas que tres años, bien que produce inmediatamente con abundancia. Si se la destina para darla en seco á

los ganados, se ha de segar quando esté en flor, usando de las mismas precauciones que con la alfalfa para que no se seque demasiado y pierda las hojas, y para que no se humedezca. Tambien se debe revolver con paja para que no fermente en el seno donde se le almacena. Si se da en verde, se debe cuidar de que los ganados no coman demasiado, porque como es muy apetitoso se llenan, y les suele causar daño.

El perigallo ó la esparceta entra tambien en el número de las plantas que los extranjeros cultivan para prados artificiales. Una de las ventajas que se le atribuyen y por lo que se la prefiere á todas las demás es porque se da en toda clase de terreno, y no es tan delicada como las otras. Sin embargo para su mas pronta y abundante vegetación, convendrá mullir el terreno donde se la ha de sembrar del mismo modo que diximos para la alfalfa. Asi profundizan sus raíces, y se extienden en poco tiempo.

Esta planta teme mucho la sequedad quando nace, por lo que es necesario conformarse á las circunstancias locales para escoger el tiempo de sembrarla. En general se puede decir que qualquier tiempo siendo humedo, y no helando es propio para sembrarla. En quanto al tiempo y modo de segarla, debemos decir, que las reglas dadas para la alfalfa no sirven para el pipirigallo, porque éste en las tierras fiacas y de poca substancia echa la flor casi al salir de la tierra, y es preciso dexarle crecer para poderle segar. Sucede muchas veces que antes que llegue este caso está ya formado el grano; entonces siendo menos delicado el tallo, no le comen los ganados con tanto gusto; bien que los caballos engordan con el, y puede suplir por la avena, y tambien engorda perfectamente á los carneros. (Se continuara.)

NOTICIAS PARTICULARES DE LA HAVANA.

La Sociedad Patriótica admitirá socios en la última junta de este mes, con arreglo á sus Estatutos. Las personas que deseen agregarse á este Cuerpo podrán dirigir sus instancias por mano del Secretario D. Antonio de Robredo.

Quien necesite asiento en volante para los baños de San Juan,

acuda á la botica que está junto al Convento de Santo Domingo donde darán razon del compañero con quien se acordará.

Ventas Una papellera de caoba, 11 taburetes de lo mismo castizos, 3 escaparates de cedro, 2 esquineros de caoba, 2 mesas de lo mismo, 1 esquinero, una piedra de pasar, otra para mo-

ler cascavilla, 1 quadro de Dolores de vara de largo y poco menos de ancho con su cristal, y un crucifixo. En la calle de la Havana núm. 19 darán razon.

Pérdidas Una Negra bozal de nacion conga llamada María del Carmen, de edad de 12 á 13 años, vestida con camisa de plaitilla y unas cintas amarradas en las mangas, saya de almanisco, y un pañuelo al cuello con listas coloradas. En la calle de Villagas núm. 126 gratificarán á quien la entregare.

Una perrita poblana que se extravió la noche del dia 12 del corriente de la casa baxa que está contigua á la de D. Pedro Morales. En la de D. Juan Tomas de Juregui gratificarán á quien la entregare.

Un guante de seda. El que lo hubiere encontrado, traygalo á esta imprenta donde se mostrará el compañero, y se gratificará.

Una mula mogioa, grande, con un pelado en la barriga de quando la domaron, y una M en la anca. D. Antonio de Herrera gratificará á quien se la entreg.

Una maicilla de oro hechura de punta de diamante. En esta imprenta gratificarán á quien la entregare.

Entradas de Embarcaciones.

De Nueva Orleans en 11 con 9 dias de navegacion Bergantin americano la Igwana, cond. añil y cueros para Filadelfia, apresada

por el Berg. de S. M. la Flecha, su Comandante D. Adrian Troncoso, y conducido á este Puerto por no haberle encontrado documentos para su navegacion, y llevar 24 pasajeros los 12 franceses, y los restantes americanos: su Cap. D. Tomas Lili Brillé.

De Santo Astacio en 13 con 17 dias Berg. americ. el Dofin, cond. 19 Negros: su Capitan Nonton June.

De Filadelfia en id. con 17 dias Gol. amer. la Polly, cond. harin, mantequilla, duelas, cabezas de bocoyes, tablas de pino, arcos, queso, mant. de puerco, jamones, y barrilitos con biscochosa C. D. Juan Amit.

De Cartagena en 13 con 13 dias Berg. Correo de S. M. el Florida Blanca, cond. en su rancho 50 zurriones de cacao de guayaquil, 6 arr. conchas de madre perlas, 6 cax. con figuras para nacimiento, 4 qq. de cola, 7 latas de atriaca, 2 de espíritu de anís, y una de romero: su Capitan D. Cristobal del Hoyo.

De id. en 14 con 13 dias Bal. la Casilda, cond. 820 zurriones de cacao, y 6 botijas de balsamos: su Capitan D. Joseph Agustines.

De Nueva Orleans en 14 con 12 dias Bal. la Onda, conduce cortes de caxas para azucar, duelas y arcas.

De la Trinidad de Bar ovento en id. con 33 dias Bal. amer. la Suchey, con 11 Negros: su Capitan D. Juan Niña,

Con permiso del superior Gobierno,